

Presentación

«Transmitir la fe». Esta cláusula presidió las VIII Jornadas de Teología organizadas por la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid, los días 25-26 de octubre de 2011. El presente número de la revista Estudios Eclesiásticos recoge sus ponencias a modo de actas como en las ocasiones precedentes. Cuando se estaba preparando y planeando el programa concreto se estaban dando también los pasos necesarios para ultimar los preparativos de la organización de la Jornada Mundial de la Juventud, que se celebró en Madrid con notable éxito a finales del mes de agosto. He aquí una mención obligada, pues este acontecimiento —inscrito a su vez en el marco de la nueva evangelización— estuvo en el trasfondo de la concepción y motivación de estas Jornadas de teología señalándoles asimismo un punto de referencia.

Por otro lado, poco antes de su puesta en marcha y realización, Benedicto XVI había dado a conocer su intención de celebrar un «Año de la Fe», que tendrá su arranque en octubre del año en curso, exactamente el día 11, para hacer coincidir su comienzo con la sesión inaugural del Concilio Vaticano II por el beato Juan XXIII, cuando se cumplen justamente los cincuenta años. Forma parte de este mismo arranque del «Año de la Fe» la convocatoria de la XIII Asamblea ordinaria del Sínodo de los Obispos que versará, tal y como reza el texto de sus lineamenta, sobre «la nueva evangelización para la transmisión de la fe cristiana».

Sobre este doble trasfondo hay que colocar las ponencias y colaboraciones solicitadas para las Jornadas a los diversos intervinientes. Todas giraron, de uno u otro modo, en torno al lema mencionado: transmitir la fe. La primera ponencia, en la tarde del 25 de octubre, estuvo a cargo de Monseñor César Franco Martínez, obispo

auxiliar de Madrid, que había estado al frente de la compleja organización de la Jornada Mundial de la Juventud. La conferencia de apertura fue, por consiguiente, una reflexión sobre este magno acontecimiento, resaltando su dimensión evangelizadora y misionera. La segunda ponencia, que corrió a cargo del profesor Luis González-Carvajal Santabárbara, tenía como objetivo la descripción de la situación socio-histórica en la que hoy, en España y en Europa, se produce el anuncio de la fe, ofreciendo un análisis sociológico y pastoral de las formas de creencia y de increencia.

La transmisión de la fe dice referencia de modo natural a tres instancias básicas que han sido y siguen siendo lugares privilegiados para la realización de esta tarea, la familia¹, la escuela, la Iglesia, si bien en medio de nuevas dificultades. A estos tres niveles se detectan graves dificultades que se pueden subsumir en una expresión que ha sido objeto de reflexión por parte del Papa actual: la «emergencia educativa»². Durante la mañana del día 26 de octubre las Jornadas abordaron la problemática de la transmisión de la fe en los colegios y en la misión evangelizadora de la Iglesia. Acerca de la evangelización en las instituciones educativas disertó Antonio Allende, director de la editorial Sal Terrae y, anteriormente, director durante varios años en colegios de la Compañía de Jesús, que puso en el punto de partida de sus reflexiones unas palabras del discurso pronunciado en Washington por Benedicto XVI, el 17 de abril de 2008, en la Universidad Católica de América: «Algunos cuestionan hoy el compromiso de la Iglesia en la educación, preguntándose si estos recursos no se podrían emplear mejor de otra manera (...) La misión, primaria en la Iglesia, de evangelizar, en la que las instituciones educativas juegan un papel crucial, está en consonancia con la aspiración fundamental de la nación de desarrollar una sociedad verdaderamente digna de la

¹ PONTIFICIO CONSEJO PARA LA FAMILIA, *La transmisión de la fe en la familia*, Madrid 2007.

² BENEDICTO XVI, *Discurso en la inauguración de los trabajos de la Asamblea Diocesana de Roma* (Roma, 11-VI-2007): L'Osservatore Romano (ed. española, 22-VI-2007) 11-12.

dignidad de la persona humana. A veces, sin embargo, se cuestiona el valor de la contribución de la Iglesia al fórum público. Por esto es importante recordar que la verdad de la fe y la de la razón nunca se contradicen».

La ponencia del profesor Santiago Madrigal estuvo centrada en la transmisión de la fe como tarea evangelizadora de la Iglesia, haciendo un comentario al texto de los lineamenta elaborado para el próximo Sínodo de los Obispos: «La nueva evangelización para la transmisión de la fe cristiana». El documento ofrece ricos materiales para repensar la transmisión de la fe, que es ante todo, traditio evangelii, a la búsqueda de un modo más adecuado de ser Iglesia desde su comprensión más honda como tradición viviente, que transmite la fe que ella misma cree y vive. En el desarrollo de estas Jornadas no podía faltar una consideración refleja acerca de la misma virtud de la fe y de su carácter constitutivamente dinámico, desde una perspectiva antropológica y teológica, a saber, como fe pensante, fe amante, fe esperante. Sobre ello disertó la profesora Nurya Martínez-Gayol, acogiendo en el punto de partida el verso bíblico que sirvió de orientación a las Jornada Mundial de la Juventud: «Arraigados en Cristo, edificados en él, firmes en la fe» (cf. Col 2,7). En la tarde del día 26 tuvo lugar un panel de experiencias que permitió una aproximación a aspectos muy concretos y de gran actualidad mediática, de gran proximidad a las nuevas generaciones, como son el mundo de internet y la música, ambos considerados en su condición de canales para la transmisión del mensaje cristiano. Para lo primero, se contó con la autorizada intervención de José María Rodríguez Olaizola, sociólogo de formación y dedicado a la actividad pastoral. Para lo segundo, María Inmaculada Eibe, licenciada en Sagrada Escritura y componente del grupo Ain Kareem, que lleva años produciendo buena música religiosa.

Para la clausura de las Jornadas había sido invitado el arzobispo italiano Monseñor Rino Fisichella. En esta conferencia final, el otrora profesor de Teología Fundamental y actual presidente del Pontificio Consejo para la Nueva Evangelización, abordó la pregunta, qué

significa «nueva evangelización». Para ello, comenzó señalando el fundamento bíblico de este concepto, pasando a explicar su contenido a la luz de Heb 13,8, —«Jesucristo es el mismo ayer y hoy y siempre»—, y su método, anclado en el indeclinable esfuerzo por «dar razón de la esperanza» (1Pe 3,15-16), algo que conlleva una reflexión antropológica (al hilo de GS 22), que no puede renunciar al sentido más noble y genuino de la apologética. Entretanto, desde la celebración de aquellas Jornadas en las que afloró de diversas formas y con ópticas variadas la llamada a la «nueva evangelización», ha visto la luz un buen número de estudios sobre este argumento. Sea citado, a título de ejemplo eximio y para concluir, el libro homónimo de Monseñor Rino Fisichella³, que ofrece un inmejorable complemento a los temas incoados por él mismo en su conferencia de clausura.

³ R. FISICHELLA, *La nueva evangelización*, ed. Sal Terrae, Santander 2012.